

Columnas ESTATALES

03 de septiembre 2025

Mexiquense vota, es justo





SE COMENTA

Que es un tema interesante el de los equilibrios legislativos, pues con unos cuantos enroques el grupo parlamentario de Morena consiguió afianzar su hegemonía en el Congreso del Estado de México para sacar adelante diversas reformas. Con la entrada de la expriista Paola Jiménez, el expetista Kalid Mohamedy elex panista Román Cortes Lugo, ya suman 39 integrantes yel partido se consolida como una aplanadora que muy pocos temas dejará escapar, pues requerían solo 38 para la mayoría simple.

Lo cierto es que todavía requiere de sus aliados PT y PVEM — que se mantiene como segunda fuerza- para aprobar reformas de magnitud mayor, sobre todo constitucionales, además del paquete fiscal, entre otros temas. Sin embargo el coordinador parlamentario Paco Vázquez se vio muy satisfecho de la labor política que ha desarrollado al confirmar que esa tercia ya está entre suscartas.

Que por cierto, el Congreso mexiquense aprobó elevar a rango constitucional diversos programas sociales en favor de personas en situación de vulnerabilidad. Lo mejor del asunto es que el decreto es una positiva mezcla de posturas, pues lleva el sello de María José Pérez, Edmundo Luis Valdeña y Antonio Martínez Zurita, de Morena; Mariano Camacho, del PRI; integrantes del bancada de MC y de la propia gobernadora Delfina Gómez.

Que ayerfue muyemotivo el informe que rindió la presidenta del Voluntariado del Poder Judicial del Estado de México. Ana María Rangel De La O, correspondiente al breve periodo de siete meses, pero precisamente en esa brevedad radicó lo admirable de sus esfuerzos. Las cifras son de llamar la atención: se desarrollaron acciones enfavor de casi 27 mil personas de diferentes sectores que lo requerían. La presidenta evocó los lazos tejidos desde eneroa la fecha, y la superación -en 42%- de las metas anuales de las que se tiene registro.

El acto tuvo una calurosa recepción en el Auditorio "Mariano Arizcorreta", donde Rangel De La O estuvo arropada por integrantes del Voluntariado, magistradas, magistrados, jueces y juezas, y por supuesto el titular del PJEdomex, Fernando Díaz Juárez.



LA MAQUINITA

Morena es mayoría simple

:::: El movimiento en piezas clave para la política del Estado de México se materializó, no sólo cam-



Paola Jiménez.

biaron de partido los diputados Paola Jiménez, antes independiente y previamente del PRI, además de Román Francisco Cortés Lugo del PAN, y Gabriel Kalid Mohamed Báez del PT. Es el empoderamiento del grupo a cargo de las decisiones más importantes, desde el presupuesto hasta las reformas a la Ley de la Universidad Autónoma del Estado de México

(UAEMex), la electoral que es crucial para el destino del estado pues se avecinan elecciones intermedias, además de cambios y modificaciones en otras leyes que impactarán en el destino del Edomex. La fuerza que ha cobrado Morena en el Congreso mexiquense podría ser un desequilibrio para algunos y la ventaja para quienes buscan permanecer en el poder. Ya se verá cómo juega a su favor el movimiento.

Acciones que reconfortan

::::: La Presidenta Honoraria del Voluntariado, Ana María Rangel De La O, presentó su infor-



Ana María Rangel.

me de actividades, tras ocho meses al frente de esta responsabilidad. Fue emotivo, y demostró un periodo productivo, en el que mantuvo acercamiento con la gente que sirvió para reconstituir el tejido social. Por ejemplo, la atención a más de 3 mil 800 personas en situación de vulnerabilidad; la entrega de paquetes de menstruación digna, artículos de hi-

giene y el desarrollo de talleres en centros penitenciarios y de justicia, que -dijo- acercaron dignidad a mujeres privadas de libertad, adolescentes en procesos de reinserción y personas adultas mayores en abandono. Es sin duda un recuento de actividades que arrojaron enormes resultados, que anteriormente no se vieron reflejados. Al parecer la gestión de **Fernando Díaz** se enfocó en marcar la diferencia con una implementación de la justicia digna y justa.

Vientos a favor

::::: Gastón Pedraza volvió a Uniradio, será el director de la estación de la Universidad Autónoma



Gastón Pedraza.

del Estado de México (UAE-Mex), su trayectoria se afianzó en este mismo sitio, en donde promovió la radio pública desde el Estado de México y tras una administración que olvidó la importancia de abrir los micrófonos a una nueva forma de comunicar aquello que coloca a la máxima casa de estudios estatal en un importante centro de investigación y desarrollo de la

ciencia. Es un espacio crucial para replicar desde los micrófonos lo que impacta entre la comunidad universitaria y que se vuelve una ola expansiva en la entidad.



EL INSURGENTE

Problemas de fondo

:::: Comenzaron las lluvias y en los municipios del Valle de México, y el oriente de nueva cuenta,



Azucena Cisneros.

se concentran las afectaciones, pues la acumulación de basura, combinado con la cantidad de agua que registran las precipitaciones pluviales, impiden que se libere el agua fácilmente. Aunque las autoridades han establecido la importancia de que los ciudadanos cuiden no tirar los desechos en la vía pública por las complicaciones que conlleva, la realidad es que los

drenajes están colapsados y hay pocas opciones para los alcaldes que sin recursos deben hacer milagros para poder atender la demanda de los habitantes. En Ecatepec, **Azucena Cisneros** puso en marcha el Operativo Tormenta, con lo que pudo auxiliar a los automovilistas y peatones que quedaron varados.

Atención para los jóvenes

:::: La presidenta municipal de San Mateo Atenco, Ana Aurora Muñiz Neyra, presentó la con-



Ana Aurora Muñiz Neyra.

vocatoria del Programa "Unidos por la Juventud", una iniciativa que busca brindar a las juventudes atenquenses accesos preferenciales a bienes, servicios y productos locales mediante una tarjeta de beneficios. El programa, con cobertura en todo el municipio, está dirigido a jóvenes de 15 a 29 años y permitirá acceder a descuentos y beneficios en unidades económicas

participantes, fortaleciendo al mismo tiempo la economía familiar y el desarrollo socioeconómico local. **Muñiz Neyra** anunció la reducción de los índices de embarazo adolescente, mediante campañas de prevención y actividades de acompañamiento a través del programa "Unidas Sí", e informó los nuevos servicios de atención psicológica gratuita a través de la Unidad de Atención a las Adicciones y la Salud Mental.

Avanza el IMSS Bienestar

:::: Como parte del Cuarto Periodo Extraordinario, el Congreso del Estado de México aprobó la desincorporación de 30 inmuebles para ser donados al IMSS-Bienestar, con los cuales suman 53 hospitales, centros especializados y centros de salud los han sido otorgados a este organismo. Fueron 23 inmuebles que fueron desincorporados el 8 de agosto y este martes se sumaron otros 30 que se encuentran en Chimalhuacán (4), Tlalnepantla (3), Tenango del Valle (2), Atizapán de Zaragoza (2) y Tecámac (2). El resto corresponde a un inmueble en cada caso, ubicados en: Chiconcuac, Chicoloapan, Ecatepec de Morelos, Naucalpan de Juárez, Teoloyucan, Chalco, Cuautitlán Izcalli, Lerma, Soyaniquilpan, Valle de Bravo, San Felipe del Progreso, Texcoco, Jiguipilco, San Antonio la Isla, Ixtlahuaca, Tultitlán, Isidro Fabela y Chiautla.





Edomex, el consentido en el Informe

l Primer Informe de Gobierno de Claudia Sheinbaum mostró los resultados que en un año ha alcanzado la administración federal y perfiló la visión y metas en el futuro inmediato para el país, pero también dejó ver que el Estado de México es la entidad consentida.

En tierra mexiquense se han sembrado los programas sociales de mayor impacto, se han entregado obras de infraestructura en salud, educación y movilidad, además de ser la sede del Plan Integral Zona Oriente, tal vez el más ambicioso del sexenio, que involucra a 10 municipios y alrededor de 10 millones de habitantes. "La zona con mayor pobreza urbana del país", apuntó la presidenta en su mensaie.

Y no es para menos, el estado de México es la entidad de las grandes cifras, desde ser el más poblado del país, pasando por la magnitud de las obras de todo tipo, así como la matricula escolar, docente y de trabajadores del sector salud y del sector público. Pero también es uno de los problemas de mayor dimensión. Además de tener un padrón de 13.2 millones de electores, que es el 13 por ciento a nivel nacional.

Por ello, en los primeros doce meses de su administración, la presidenta visitó en al menos 10 ocasiones la entidad, para supervisar programas, poner en marcha acciones de gobierno, entregar pensiones, becas, apoyos diversos, dos hospitales, el inicio de una universidad y para poner en marcha el programa "Laboratorio en tu Casa" y el banderazo a diez trenes de pavimentación de carreteras, de los cuales dos son para el Estado de México.

Durante su informe, además, destacó la disminución de los homicidios dolosos, colocando entre las entidades con mayor avance a la mexiquense, con una baja del 45 por ciento.

Pero estas giras y resultados no han sido simples recorridos o visitas, también significan un respaldo clave para la gobernadora Delfina Gómez. Cada visita es una señal política de sincronía institucional, de respaldo político y de fortaleza en la agenda social.

Desde su primer día en el gobierno estatal, la mandataria se comprometió a honrar el legado de la transformación: programas para el bienestar, mejoramiento de la salud, movilidad, honestidad, etcétera.

Esa conjunción de discursos y acciones refleja dos cosas. Primero, que la entidad más poblada del país no sólo exige atención, sino que se le está respondiendo en esa medida. Segundo, que Delfina Gómez capitaliza esas visitas para consolidar su liderazgo, mostrando resultados concretos y legitimidad social.

Para su próximo informe, el 22 de septiembre, la gobernadora debe elevar esta narrativa. Es decir, no solo destacar la entrega de obras, programas y apoyos, sino también cómo, gracias a esa alianza con la Presidencia, el Edomex logra avances en reducción de pobreza, acceso a salud y ampliación de infraestructura social. Mostrar que, más allá de discursos, su gobierno avanza en resultados tangibles.

Consolidar esa alianza y demos-

Consolidar esa alianza y demostrar eficacia es imprescindible no solo para mantener legitimidad, sino para nutrir el capital político de Morena en "la joya de la corona" electoral para los próximos comicios. De ese tamaño la importancia, beneficios y retos de ser la entidad consentida.

Durante su informe, además, destacó la disminución de los homicidios dolosos, colocando entre las entidades con mayor avance a la mexiquense, con una baja del 45%.





El primer año no ha sido fácil

l primer año no ha sido fácil, pero sí esperanzador para muchas y muchos mexicanos. Que una mujer ocupe por primera vez la Presidencia de los Es-tados Unidos Mexicanos no fue sencillo. Erradicar siglos de machismo para que esto sucediera, tampoco fue fácil.

Mantener la aprobación más alta en la historia de nuestro país, y una de las más altas del mundo, con un 79 por ciento, definitiva-mente no ha sido fácil; sin embar-

go, ha sido posible. Nuestra presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, llegó a su primer informe de gobierno para rendir cuentas de los primeros 11 meses de esta nueva etapa de la transformación nacional, que consolida el lla-mado "segundo piso" de la 4T: la construcción de un México más justo, democrático, libre y soberano para todas y todos.

Para ella no ha sido fácil lidiar con agentes externos, como el pre-sidente Trump, que desde su regreso al poder busca presionar y de-bilitar a México. Pero quizá ha sido aún menos fácil, incluso exaspe-rante, lidiar con la oposición en nuestro propio país: una oposición aferrada a señalar cualquier error de quienes acompañan a la presi-denta, ya sean gobernadores, diputados, senadores, presidentes mu-nicipales o secretarios de Estado.

A la mínima de cambio, son observados con lupa, pues lo único que les queda es gritar y jalonear con fuerza bruta, porque han quedado reducidos a su mínima expre-sión. Para ella no ha sido fácil ni afuera ni adentro. Y. aun así, busca consolidar el gran legado que nos dejó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En su informe, la presidenta dejó claro que la Cuarta Transformación no sólo continúa, sino que se pro-fundiza. Con el respaldo del pueblo, destacó acciones que reivindican el derecho de las mujeres a una vida digna, con justicia e igualdad sustantiva con los hombres, aunque aún falte un largo camino por recorrer. Resaltó la aprobación de la nueva Ley de Telecomunicaciones y de la Ley del Infonavit, que reconoce el derecho a la vivienda.

La moneda mexicana se mantiene por debajo de los 18 pesos por dólar. El salario mínimo ha incrementado en un 14 por ciento.

Los derechos sociales son hoy la base del bienestar nacional, bajo la premisa: "Por el bien de todos, primero los pobres". Además, el presupuesto para la

educación superior aumentó en un 3.5 por ciento y se creó la Universidad Rosario Castellanos en todos los estados de la República, reivindicando la labor de las maestras y

los maestros de México. Lo más relevante es que se garantiza la cero impunidad: ayer mismo inició la reforma al Poder Judicial, poniendo fin al nepotismo, la corrupción y la impunidad, e inaugurando una nueva era de le-galidad.

Mantener la economía de nues-tro país no ha sido fácil; consolidar proyectos tampoco. Pero no debe-mos ponerle las cosas fáciles a la oposición, que solo busca desacre-ditar las grandes acciones de esta transformación.

Hoy caminamos de la mano de una mujer con paso firme y deci-dido. Vamos a estar mejor, pero solo si lo hacemos juntos.

La moneda mexicana se mantiene por debajo de los 18 pesos por dólar. El salario mínimo ha incrementado en un 14 por ciento.

El Sol de Toluca



Laura Ballesteros

Urge dignificar la política y lo público

Arrancamos los preparativos para el segundo año legislativo y no solo es una oportunidad de avanzar en los temas prioritarios legislativos para el país, sino para dignificar la política y lo público, y hacer del oficio de la política un instrumento que le sirva a los mexicanos y no que se sirva de ellos.

n Movimiento Ciudadano
pintamos nuestra raya frente
al espectáculo de las últimas
semanas en las Cámaras que
pintan de cuerpo completo a
la vieja política que le ha fallado a México.

No podemos darnos el lujo de perder más tiempo en discusiones polarizantes, los y las legisladoras tenemos que asumir la responsabilidad del presente y el futuro de millones de mexicanas y mexicanos, con una visión de justicia social, justicia feminista, ambiental y fiscal.

Desde Movimiento Ciudadano hemos sido muy claros: es urgente sacar adelante una agenda que ponga a las personas en el centro. Esto implica impulsar una reforma fiscal progresiva, que grave a los ultra ricos —particularmente la tenencia de jets privados y yates— y destine esa recaudación a financiar la resiliencia climática en México. Se trata de construir un sistema fiscal más justo, donde quienes más tienen contribuyan a enfrentar la crisis climática más grave de nuestro tiempo, porque no hay planeta B.

Al mismo tiempo, la reducción de la jornada laboral a 40 horas semanales, iniciativa que ya se encuentra en la Câmara de Diputados, debe convertirse en una realidad que dignifique el trabajo, mejore la productividad y devuelva tiempo de vida a millones de familias.

Necesitamos una legislación robusta en materia de cuidados, que reconozca, redistribuya y remunere el trabajo de quienes hoy sostienen al país con su tiempo y esfuerzo, en su mayoría mujeres. Esta deuda histórica no puede seguir aplazándose, menos aún después de la reciente opinión consultiva de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que reconoce al cuidado como un derecho humano autónomo en todas sus dimensiones: cuidar, ser cuidado y el autocuidado.

Otro tema impostergable es la construcción de una nueva Ley General de Aguas para garantizarla para el futuro. México enfrenta una crisis hídrica que amenaza tanto la vida cotidiana de millones de familias como el desarrollo económico del país. Y en la agenda medioambiental, debemos apostar sin titubeos por una transición verde y justa que nos prepare frente a la crisis climática. En el periodo pasado presenté una iniciativa para regular el uso de plásticos de un solo uso, y así sentar las bases de un modelo de consumo responsable y sostenible para las generaciones presentes, pero sobre todo para que las infancias tengan derecho a un futuro libre de plásticos.

La evidencia es clara: en México se generan más de 6 millones de toneladas de plásticos al año, de los cuales apenas y una mínima parte se recicla. El resto termina en tiraderos, ríos y mares, dañando ecosistemas, contaminando el agua y poniendo en riesgo la salud de las personas.

Coordinadora de los diputados de Movimiento Ciudadano

El Sol de Toluca



Los Pendientes

Algunos de los pendientes a cumplir que tiene el sector público con los mexicanos, son de gran importancia. Estos se vienen arrastrando por años, otros surgen en la inmediatez y otros se tienen que resolver para prever males mayores.

e los pendientes, que no se acaban por más que se promete y que hasta se trata de desaparecer, como si no existieran; pendientes que "borrándolos", faltan el respeto al ciudadano a quien lo considera menor de edad.

El más grave de todos es LA IMPUNI-DAD; este pendiente es un mal mayor ya que está intimamente relacionado con la corrupción, con la mentira, la burla, el desprecio a la verdadera necesidad de justicia, el populismo, la incongruencia entre el decir y el actuar, está relacionado con la falta de aplicación justa de la ley.

Este pendiente, origina desconfianza, falta de credibilidad, impotencia, sintiendo el peso de un poder insensible y cómplice de la maldad.

Un pendiente que, aunque las cifras de encuestas señalan como disminuido, todos los días, a todas horas, en todos lados, aparece: LA VIOLENCIA, que se presenta
cada vez en más variadas y crueles formas; tanto se presenta, que ya no se sabe
si a propósito se trata de aparecer como
cosa normal.

Tampoco hay leyes y mas leyes que la disminuyan. Se cobija bajo la existente impunidad.

Los medios educativos y formativos, de orientación, de conductas ejemplares en cada hogar, se han sustituido por tolerancia al incumplimiento de obligaciones; por obsequios que tratan de tapar alguna omisión o culpa de falta de atención, desde la casa, hasta la ciudad o la Nación.

LA CORRUPCION es otro de los pendientes verdaderamente a resolver; no es imposible: hay países que lo han podido hacer.

Ante este pendiente, ya se ha visto que no bastan las leyes, aunque sean justas, la corrupción, como la humedad, se mete silenciosamente en todos los rincones públicos y privados.

A veces se presenta disfrazada, otras veces, con cómplices que tratan de ocultarla, por todos los medios, hasta hacer creer que ya no existe, con la habilidad que los medios y estructuras del poder en cada época les permiten.

Este pendiente origina una serie de problemas de toda índole, que afectan cada día a mayor número de personas, crea complicidades múltiples, culpabilidades cubiertas.

Es un mal contagioso, pues por más que se trata, sigue subsistiendo con nuevas modalidades, tampoco bastan cursos y cambios entre personas y reglamentos, siempre encuentran los novatos, malos ejemplos a seguir, o entonces sí, desarrollan ingenio para superarlos.

La lista de pendientes es muy larga, solo se presentan algunos de ellos, para recordar a los que tienen el poder, que pasan los días y no se olvidan, y solo con tristeza se ven crecer como una bola de nieve que nos arrastra a todos.

Expresidenta Municipal de Toluca

Mail:

elisa vol@hotmail.com

MILENIO[®]

LA BALANZA

CAROLINA MONROY



@CarolinaMonroy_

Humanismo ¿mexicano?

stimados lectores, recordarán que en la pasada entrega les compartí algunas breves reflexiones sobre el significado que tiene para mi esta filosofía de vida y la estrecha relación con los valores, que tiene el significado de la forma en la que nos relacionamos con el mundo y con nuestros semejantes, en las palabras, el trato, las acciones que son modos en los que identificamos a las personas y las definimos en lo social.

Me detengo brevemente en el significado de las acciones, en ellas vemos reflejadas la historia de las personas, encontramos las claves de una buena crianza y convivencia, así como el abrigo de los padres en la infancia, y con una necesaria acción por el frágil, pensamos en la bondad y cercanía de quien abre sus brazos para compartir su calor en el frio, o la lluvia. Así en quienes se ofrecen sin condición algu-

na a compartir el pan y la sal, frente a catástrofes como un sismo, un accidente, o cualquier circunstancia en la que nos toque el corazón.

Pero no sólo eso es lo que me referencia a la esencia de humanidad, no sólo lo trágico. También lo festivo, como los quince años de Isela Anahí en San Luis Potosí en días pasados, en los que la acción de decenas de personas convirtieron un desaire particular en una hermosa fiesta popular, en la que el cumpleaños de una sola persona fue la celebración en la que todos cooperaron, este acto fue una evidencia fundamental de empatía entre personas diversas que conjuntaron esfuerzos personales por regalar alegría.

Esto es una muestra del significado que cada uno le quiera dar a una acción, que no únicamente emerge en situaciones de crisis, o de adversidad, también en aquellos actos en los que podemos celebrar la vida. Como cuando la vecina amiga nos haya compartido lo poco que haya tenido en momentos

> difíciles, en momentos en los que un simple abrazo nos lleva a la tranquilidad emocional, y a veces, a la paz espiritual. Ahí es donde nos vemos reflejados.

acompañados, entendidos.

Sin saberlo, y lejos de pensarlo, los míos de antes que me formaron, y a quienes me he encontrado a lo largo de mi vida, me hacen pensar que, alejado de cualquier significado político, le debo poner apellido a la filosofía que abri-

go, y decido por mexicano, al humanis-

que abrigo

mo que vivo a diario.

Le debo poner

apellido a la filosofía



ideas Seas Sources

editorial

CON LA FINALIDAD DE GARANTIZAR ENTORNOS SEGUROS Y LIBRES DE VIOLENCIA EN

las escuelas del Estado de México, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó el Protocolo Mochila de Paz y Prevención, un instrumento que forma parte de la Estrategia Integral para el Bienestar de la Comunidad Escolar 2025–2026. La medida busca atender una de las principales preocupaciones de madres, padres y docentes: la seguridad de niñas, niños y adolescentes en los planteles educativos.

En un estado donde la violencia social ha permeado en distintos espacios, incluidas las escuelas, este protocolo representa un intento por reforzar la prevención antes que

la reacción. A diferencia de iniciativas pasadas, el planteamiento no se centra en la revisión autoritaria o punitiva de mochilas, sino en generar un esquema de acompañamiento que involucra a la comunidad escolar en su conjunto: autoridades educativas, docentes, personal administrativo, madres y padres de familia.

La propuesta pone sobre la mesa un tema incómodo pero urgente: los riesgos a los que están expuestos los estudiantes en su vida cotidiana. El protocolo busca fomentar la corresponsabilidad, evitando que la escuela quede aislada en esta tarea. Se trata de construir confianza y entornos de respeto, más allá de la mera detección de objetos prohibidos.

El reto, sin embargo, será su aplicación real. No basta con presentarlo en conferencias ní con buenas intenciones plasmadas en documentos oficiales. Se requiere capacitación constante, recursos materiales y, sobre todo, sensibilidad para no convertir la prevención en una dinámica de persecución. El equilibrio entre seguridad y derechos de los menores será clave para evitar abusos o estigmatizaciones.

El "Mochila de Paz y Prevención" puede convertirse en un paso significativo hacia la construcción de comunidades escolares más seguras, siempre y cuando se mantenga la visión integral que lo inspira. La seguridad escolar no debe ser vista como un trámite administrativo, sino como una responsabilidad compartida que involucra a toda la sociedad mexiquense.

CAPITAL

El pico del pollo





Alfredo Albíter S. alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Las presiones

Aquellos, cuyo pensamiento se incline a pensar los autotransportistas ya cedieron en su intención por lograr el tan ansiado y peleado incremento en la tarifa, no conocen la capacidad de este ramo...Sólo están agarrando vuelo para regresar con más fuerza. Estrenarán -es un decirestrategias para presionar al gobierno en su intención de llegar a su objetivo. La disminución de corridas sólo es una muestrita de lo que pueden hacer y obviamente, jugando al cansancio de usuarios. ¿Escalarán la muestra de fuerza? Claro, no se detendrán e irán subiendo el volumen.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en diversos municipios del Valle de México andan apresurados y haciendo las cuentas del gran capitán con los recursos estatales y federales que habrán de recibir, para cumplir con los compromisos asumidos durante este año con decenas de proveedores de cualquier número de artículos, pero la realidad podría estrellarles en la cara, el optimismo y la decepción podría ser mayor a lo proyectado para recibir...Lo anterior, debido a los nuevos esquemas de repartición que ya están en el escritorio de quien se encarga de realizar la revisión de esa distribución...Nos explicamos alado jefe, si prospera la propuesta, uno de los rubros ineludibles es la asignación de acuerdo al porcentaje de lo recaudado por cada demarcación. Esto es, si algún municipio recauda menos de, por decir un tanto, el cinco por ciento de su padrón de

contribuyentes, estaría recibiendo incluso hasta menos de los fondos hasta hoy entregados...Para nada patroncito, es una postura autoritaria, sólo se trata de incentivar a que las administraciones locales hagan el esfuerzo necesario para utilizar esquemas que les permitan tener recursos propios y estos aplicarlos a rubros en donde es indispensable la atención a la de ya...No habrá multas, no habrá sanciones, simplemente pondrán a trabajar a empleados encargados de la planeación y proyección, con esquemas viables y si no los cumplen, pues en el bolsillo se reflejará...Otros plumíferos en el hilo me informan, hav un personaje cuyo sueño dorado es ser el titular de la Fiscalía de Justicia mexiguense. Parece que tiene un "ishu" con el cargo, con la silla o con el trabajo que realizan en esta instancia al mando de José Luis Cervantes. Que un o una Ministerio Público se tardó cinco minutos en atender a alguien, y el personaje se desgarra las vestiduras en sus Redes Sociales exigiendo al Congreso, a la gobernadora, Delfina Gómez, a la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, al Rey de España y a Donald Trump, remuevan al titular de esta institución para, acertaste, sea él guien entre al relevo y nos salve de tremendo sufrimiento...Pues les contaré, el mismo Licenciado en Derecho, cuya pretensión es proteger a los más de 17 millones de mexiquenses, perdió un caso recientemente que, según comentan colegas, suyos de él, lo habría ganado hasta un estudiante del primer semestre de la carrera. Dios nos agarre confesados...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Gobierno del Estado sin miedo a los transportistas.
- Daniel Sibaja, titular de Movilidad minimiza el asunto y en lugar de dar la cara para resolver el enorme problema que se puede presentar, se esconde detrás de los transportistas "amigos".
- Como es natural en este tipo de situaciones, el titular de la Secretaria General de Gobierno, Horacio Duarte luce por su ausencia.
- A Daniel Sibaja y Horacio Duarte les "cae como anillo al dedo" la mala percepción que en general tienen los transportistas y usan ese argumento para no atender un problema que afinal de cuentas afectará a la gran parte de la población.
- Lofácil es quedarse con la idea del aumento que quieren "los transportistas que son los "más malos" de la historia.
- Pero muchas preguntas surgen si se ve desde un punto de vista diferente.
- •¿Quién tiene que regular a los transportistas?¿Quién o qué instancia permite que operen unidades informales o piratas? ¿Qué instancia tendría que poner mano dura en contra de las líneas que no cumplen con los requisitos que marcala ley? ¿Sila dependencia del ramo hiciera un verdadero trabajo para regular al transporte, se estaría hablando de aumentos? ¿En verdad, alguien puede creer que en la Secretaria de Movilidad no existe la corrupción? ¿Le han hecho caso a los transportistas que han señalado actos de corrupción? ¿Daniel Sibaja iba a ser despedido del gabinete hace casi un año? ¿Quién fue el que lo salvó y además lo sostiene como uno de los inamovibles?
- Entonces ni aumento, ni regulación, con corrupción y como es común en esta administración, no pasa nada y no les importa si cumplen con el bloqueo a la capital.
 PREGUNTA DEL DÍA: Luego del Primer Informe de Labores de la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum, ¿Es posible adelantar que la pobreza y el paso de la economía serán temas centrales en el segundo informe de Delfina Gómez?

NO CABE DUDA que el tema sobre el aumento a la tarifa de transporte público en el Valle de Tolucaha provocado todo tipo de reacciones, aunque la mayoría se pronuncian en contra del incremento. Algo que si se observa de primera instancia es natural. Los transportistas, gracias a los muchos choferes que trabajan sin capacitación se han hecho de muy mala fama, hasta se puede decir que de una pésima fama.

Accidentes, choques, peleas, pero sobre todo los atropellados, son las acciones que les dejan la peor imagen opercepción.

Hasta situaciones extremas en las que, aparentemente, no tienen que ver como los asaltos o robos a usuarios. Y es aparentemente, porque tampoco se puede descartar que algunos si estén relacionados con los delincuentes.

Asuntos como las malas condiciones de los camiones, que si están sucios o incómodos, hasta otros en los que tampoco tienen culpa, como la incomodiciad que causan debido al mal estado de las calles y vías principales. Pero, ¿En verdad es un problema que sólo atañe a los transportistas?

¿La administración estatal, por medio de la Secretaria de Movilidad está pintada, sólo son espectadores ante todo lo mal que aparentemente se encuentra el sistema de transporte público en la entidad?

¿O por el contrario, son los principales responsables de la situación, ya que han generado con su omisión este tipo de irregularidades?

¿QUIÉN ATIENDE A LOS TRANSPORTISTAS QUE SOLICITAN UN AUMENTO AL PASAJE Y AMENAZARON CON BLOQUEOS?

La primera pregunta no parece complicada. Si la

mayoría de los transportistas están inconformes, quieren un aumento a la tarifa y amenazaron con bloquear la capital mexiquense.

..........................

¿Quién o quienes debían estar platicando con los transportistas que son un sector que reviste especial importancia y pueden generar un caos terrible en caso de hacer realidad el bloqueo?

La primera respuesta lógica sería, el Secretario de Movilidad, Daniel Sibaja. Pero no, el funcionario que debía estar platicando desde hace tiempo con los transportistas los ha Ignorado, a excepción de algunos que son consentidos y les ha dado todo tipo de "facilidades". En política no existen las casualidades, por algo tres líneas de transporte se han deslindado de la movilización que apoya la mayoría.

No podemos dejar de lado, que Daniel Sibaja fue uno de los primeros fundonarios que se especulaba saldrían del gabinete. Muchos induso apostaban que tenía un pie fuera.

Sólo que, todo parece indicar, llegó la llamada de su "líder político" a la gubernatura y ahora parece ser uno de los inamovibles. Así que como muchos otros secretarios, parece que Daniel Sibaja no tiene dano quién ocupa el cargo como mandataria mexiquense. Y pues no, no atiende a los transportistas, si bien les va, les manda al auxiliar, del auxiliar, del auxiliar de algún director o subdirector.

¿Alguien puede creer que el fin de semana pasado, cuando la gran mayoría de personas que tienen que hacer sus actividades en la capital estaban muy preocupados por el cierre y bloqueos que harían los transportistas, el secretario dijo que no trabajaba el fin de semana, así que si querían hacer su bloqueo, que lo hicieran, ya los atendería el lunes por la tarde?

Parece un chiste o una mala broma. Si en la secretaria de movilidad no hacen nada. ¿Quién es el otro elemento del gabinete que tendría que estar atento ante un problema de este tipo? Fácil, la Secretaría General de Gobiemo, Horacio Duarte, el mismo que tanto le gusta salit en las fotos.

Pues tampoco, el encargado de la política interna en la entidad, tampoco se ha interesado por la situación, como ha sido normal cuando ocurre una crisis durante estos dos años que han pasado de la actual adminis-

AUMENTO AL PASAJE NO MENOS DE 4 PESOS. O QUE DANIEL SIBAJA Y HORACIO DUARTE SE PONGAN A TRABAJAR Y RETIREN A TODOS LOS INFORMALES O PIRATAS.

Lo más fácil acusar a los transportistas, pero en la Secretaria de Movilidad ¿ Qué pasa? Muchas preguntas que evidentemente nadie va a responder en esta administración y evidentemente no van a ser tomados en cuenta durante el Segundo Informe de Labores. Ese día solo lo bueno.

¿En movilidad se acabó la corrupción? ¿Estaba acordado que no entregarían concesiones y han oumplido o los consentidos si tienen esa facilidad? ¿Estaba verdad que entre el 60 y 70% del transporte público de pasajeros es informal o pirata? ¿Eso es un tema de los transportistas o la autoridad? ¿Por qué diculan tantas unidades irregulares? ¿Eso también es culpa de los transportistas? ¿Por qué toleran transporte que no está permitido, como los taxis colectivos y operan abiertamente?

El golpe de un probable aumento a la tarifa del transporte de pasaieros afectará directamente la imagen de la mandataria estatal, Delfina Gómez, pero parece irremediable.

Así, el titular de Movilidad y el General de Gobierno seguirán culpando al enemigo público: los transportistas; mientras la imagen y percepción sobre la mandataria se mantiene a la baja...



LA EDITORIAL



UAEMéx retoma su fuerza académica

El regreso a la presencialidad en la Universidad Autónoma del Estado de México representa la recuperación de su vida académica y cultural tras meses de paro. Con la reincorporación de 51 espacios, entre ellos facultades, el CELe, el CILC, la Biblioteca Central y Redalyc, la institución vuelve a ofrecer a miles de estudiantes y docentes las condiciones necesarias para el aprendizaje, la investigación y la difusión del conocimiento.

Este proceso, impulsado por la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, refleja un compromiso claro con la estabilidad universitaria y con la formación integral de la comunidad estudiantil. Aunque algunas facultades continúan en modalidad virtual, la UAEMéx avanza con pasos firmes hacia la consolidación de un entorno que reafirma su papel como referente académico y cultural del Estado de México.







+ La apertura de CU un paso hacia el fin del paro universitario + ¿ Quién ganó v quién perdió en el Issemvm? + Héctor Eduardo Velasco Monroy del PRI al PVEM.

dado como el día del principio del fin del conflicto que ha mantenido a la Universidad Autónoma del Estado de México paralizada por más de 130 días. Se abrió Ciudad Universitaria y eso es un gran paso que debe ser tomado en cuenta como algo fundamental para la adecuada operación de esta institución.

Fue muy importante y halagador ver caminar nuevamente por los pasillos de facultades tan importantes como Economía a la Rectora de la Universidad, Martha Patricia Zarza Delgado, a quien hay que reconocerle el valor para dar ese paso tan importante, pues no se puede ocultar que en el ambiente se sentía cierta carga de preocupación y hasta de temor de que las cosas tuvieran alguna circunstancia adversa.

Afortunadamente los grupos que mantuvieron esas instalaciones "tomadas" por tantos meses se replegaron pacíficamente, no hubo enfrentamientos y directivos, administrativos, y, lo más importante, alumnos, pudieron reabrir nuevamente clases presenciales con lo que se genera un nuevo ambiente.

Ciertamente faltan algunas instalaciones de ser recuperadas por la autoridad universitaria. Esperemos que sea el diálogo y el compromiso lo que permita que pronto la totalidad de la Universidad Autónoma del Estado de México esté abierta a la actividad académica cada a cara entre docentes y alumnos, que es lo mejor que podría pasarle a la cada verde y oro.

También debe recuperarse la sede central de la institución: el Edificio Central de Rectoría, porque es desde ahí de donde se tiene que administrar y conducir la casa de estudios, no es una casa errante ni tiene porque dirigirse desde otras sedes, debe retomarse la grandeza de ese edificio casi centenario para que la institución vuelva plenamente a la normalidad.

No es un edificio, es más bien lo que éste significa para la normalidad académica de una institución con la que miles de mexiguenses tenemos una deuda social, por lo que, como tal, debemos brindarle respeto y guardar el aprecio adecuado para que la UAEMéx siga por el camino del desarrollo v deje atrás los malos tiempos.

Sin olvido, porque ciertamente se debe apostar por solucionar todo aquello que en su oportunidad fue esgrimido como bandera del más reciente conflicto universitario, pero sin que esas causas se conviertan en obstáculo para permitir que mujeres y hombres se sigan preparando en las aulas de esos edificios que fueron construidos únicamente con el propósito de ser sede para la formación de las nuevas y futuras generaciones de profesionales.

Muy bien por la Universidad Autónoma del Estado de México; muy bien por cada uno de los pasos que se den en este sentido y que el regreso presencial a clases sea para bien, sobre todo, de la

Oialá que este martes 2 de septiembre sea recor- comunidad estudiantil que es a la que más debemos respeto todos. Y muchas gracias también a todos los docentes, investigadores y académicos que están contribuyendo para que este casi milagro ocurra y la institución retome la brecha hacía un futuro mejor.

Quién ganó v guién perdió en el Issemym?

Víctor Manuel Magaña Pérez fue reelecto como secretario seccional del SUTEYM-ISSEMyM y permanecerá otros cuatro años al frente del sindicato, luego de obtener la mayoría de votos en la jornada electoral realizada el lunes. Con ello, suma prácticamente ocho años en la dirigencia. al igual que el líder estatal del SUTEYM, Herminio Cahue Calderón, quien también cumple su segundo periodo consecutivo.

A pesar de todo lo que operó el director general del Issemym, Ignacio Salgado García, para que hubiera cambio en la representación sindical de los trabajadores del Instituto, fue más eficiente el control de la dirigencia estatal del SUTEYM que los intentos "democráticos" del director general del Instituto

En la elección participaron tres planillas, la Plata, encabezada por Víctor Magaña Pérez, que obtuvo 2 mil 026 votos; Oro, que encabezó Nadia Torres Montes de Oca y obtuvo mil 268 sufragios. y la Rosa, encabezada por José Rafael Llanos Ramírez, que logró solamente con 629 votos. En total se contabilizaron 3 mil 923 votos de trabajadores sindicalizados.

Para rematar...

La incorporación de Héctor Eduardo Velasco Monroy a las filas del Partido Verde Ecologista de México debe ser considerada como un clavo más en el ataúd priista. Se trata de uno de los operadores políticos más importantes del Partido Revolucionario Institucional en la zona norte del Estado de México, donde ocupó todos los cargos importantes y contribuyó a la formación de otros perfiles que también destacaron en su momento hasta en el ámbito federal con Enrique Peña Nieto.

Lo que comprueba que el Verde Ecologista, a pesar de los pesares, sigue siendo una de las últimas alternativas políticas para los priistas del Estado de México, lo que debilita cada vez más a esa fuerza política y suma adeptos al provecto político de la Cuarta Transformación y específicamente a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. No son tiempos de cambio, simplemente de rotación de fichas en un mismo tablero político en el que el viejo PRI se convierte en una cosa diferente. Habrá que ver que tan capaces son con el nuevo chaleco verde, porque los ciudadanos no son tontos, tarde o temprano se darán cuanta que son los mismos lobos, pero con piel